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本报讯 为响应党中央号召，
积极实施精准扶贫和脱贫攻坚，
平顶山市第二人民医院（以下简
称市二院）结合市卫健委开展的

“健康中原行，大医献爱心”健康
扶贫下乡活动，组织相关专家走
进基层、走进村庄开展义诊服务
活动。

7月3日上午8时，市二院团
委、医疗市场部，联合神经内三科
副主任刘耀东、心内二科主治医
师侯宾、内分泌科主治医师王雪、
全科基地主管护师贺培培等专家
一行8人，前往叶县任店镇岗底村
开展义诊及健康宣教活动。

上午9时许，义诊团队来到岗
底村党员群众综合服务站，专家

们对现场进行简短的布置后，立
即开始义诊。专家们为村民测血
糖、量血压、诊脉、测心电图、发放
宣传页，并宣讲日常饮食的健康
方式。

“大夫，您帮我看看最近头有
点蒙是咋回事？”“大夫，您看看我
这药该咋用？”“大夫，您看我这两
天舌头有点麻吃啥都没味”“大
夫，我这两天胸有点闷”“大夫，我
这一段头晕”……面对村民们的
询问，专家们从发病诱因、发病机
制、药物药性、用药剂量、适用范
围、饮食调整、作息养成、注意事
项等方面做了耐心细致的解答。
经过诊断，专家们发现该村部分
村民有头晕现象，认为他们可能

存在脑中风风险，为排除健康隐
患，建议村民们尽早到医院做进
一步的系统检查和治疗。

通过义诊活动，专家们对岗
底村村民的身体状况和易发疾病
有了了解，他们表示愿意以后多
参与送医下乡活动，帮助村民建
立健康档案，提高村民的健康水
平，同时也希望村民们在日常生
活中，要按照专家的指导合理用
药、科学饮食，确保健康。

截至义诊结束，累计问诊60
余人，测量血压50余人，测血糖
50余人，做心电图15人，发放健康
宣传页60余份，为60多人进行了
健康宣教。

（李莹 闫一博）

市二院开展“大医献爱心”健康扶贫下乡活动

□记者 娄刚

本报讯“原以为要等好长时
间呢，没想到20多分钟后就轮到
了我。”6月29日，说起做CT的感
受，市一院心内三科住院患者李
宝金说。他不知道的是，个人感
受变化的背后，是市一院医学检
查流程的系统性变化。

许多人都有这样的体会，到
医院就医，大概率会遇到需要排
长队等候的麻烦，这几乎是所有
医院的通病。“我们通过随机访
问、问卷调查等方式可以明确感
受到，做检查、排长队是患者反
映较为集中的问题，6月份，我们
安装了预约软件，同时优化工作
流程，使患者排队等候的时间大
大减少。”该院“提升患者就医感
受”活动领导小组办公室副主任
吴玉红说。

当天上午，记者在2号楼一
楼磁共振室和CT室门前转了一
圈，发现排队等候的患者确实比
平时少了许多，特别是64排 CT
室门前，几排座椅上都空着，和
平日上午总是坐得满满当当的
情景明显不同。

优化后的医学检查基本流
程是：医生开具预约检查单——
护士按照预约时间通知患者做
相关准备工作——患者提前 15
分钟到检查室等候。这个过程
是怎么实现的呢？

记者来到心内三科，医师杨
广浦点开“预约检查”界面，对记
者说：“这是我们新上的预约软
件，从这里可以看到CT室、磁共
振室的每个时间段内的预约名

额，我们根据患者的病情及需
求，沟通好预约时间，点击预约
即可完成，护士根据预约时间通
知患者做好准备，患者提前15分
钟到检查室等候检查即可，优化
后的流程方便快捷，节约时间。”

据杨广浦介绍，以前该院是
人工预约：医生开检查单后，患
者或家属拿着检查单到服务台
排队后登记预约时间，这种方式
信息处理能力差，患者等候检查
的时间不确定，检查时还要再次
排队等候，从而造成患者及家属
来回奔波、反复排队、等待时间
长等，在这个过程中患者容易变
得焦躁、情绪不稳定，易引起纠
纷。

患者李宝金做检查前有“做
检查要排长队”的意识，这次医
生给他开了CT检查单后，按照预
定时间到了检查室。李金宝笑
着说道：“来到检查室外，首先在
大屏幕上看到自己的名字，没想
到，半个小时后我就做完检查
了，挺快的，改变了我的认知。”

磁共振室主任范存雷对记
者说，安装预约软件后，他们对
检查时间做了统计，3.0T检查大
约每小时4个部位，1.5T检查大约
每小时8个部位，按照这个标准，
预约误差一般不超过5分钟。同
时，他们在预约单上注明：如果
已预约的患者不能按时做检查，
请提前30分钟打电话告知检查
科室，以便安排其他患者做检
查。范存雷说：“这个流程特别
方便，不仅缩短了患者排队做检
查的时间，还让我们每天多出了
十几个人的检查量。”

CT和磁共振检查
预约软件缩短患者等候时间

□记者 娄刚/文 冯校迅/图

本报讯 近日，市一院乳腺外
科成功地实施了一例“双侧乳房
奥美定注射假体取出术”，最大限
度地满足了患者保持乳房形状的
意愿。该手术突破性地在乳腺中
使用腔镜技术，填补了省内同类
手术的空白。

据了解，该患者十多年前做
过“双侧乳房奥美定注射隆胸
术”，近段时间她发现右侧乳房出
现硬币大小的红肿区域，于是到
市一院乳腺外科就诊，经检查，红
肿区域正是当年注射奥美定隆胸
的进针处，确诊为右乳奥美定注
射隆胸术后感染，必须手术取出
乳房内的隆胸注射物。

由奥美定造成的隆胸术后
并发症很常见，市一院乳腺外科
主任邹力君说：“用奥美定隆胸
是早年的技术，这个东西有副作
用，现在已经禁用，但当年做过
手术的有不少人出现各种毛病，
我们这位患者对此也有了解，所
以一出问题就第一时间到医院
了。”这位患者要求，务必彻底取
出奥美定，同时切口尽量小一
些。

这就难了：奥美定隆胸注射
物在患者体内存留十多年，已与
乳房内自身组织粘连且范围较
大，大切口手术还不一定能彻底
清除，何况小切口？但幸好，邹力
君去年刚刚在北京大学第三医院
进修学习，掌握了在腔镜辅助下
实施“双侧乳房奥美定注射假体
取出术”。这项手术不仅可以更
清楚地看到患处内部情况，且进
口隐蔽，还可以满足患者小切口
的要求。

“腔镜”就是外科医生的“眼
睛”，在腔镜引导下患者乳房内部
情况可以直观、清晰地呈现在大
屏幕上，术中邹力君团队细心操
作，大屏幕显示器上，患者双侧乳
房内奥美定注射物及其与自身粘
连的周围组织逐渐全部消失，圆
满达到了术前的预期。

在乳腺外科医护团队的精心
呵护下，术后患者恢复良好，很满
意。“这次手术甚至超出了患者的
预期，开始她担心术后乳房形状
会变得难看，但我们通过特殊塑
形手段，使她对术后乳房形状比
较满意，本来她恨死隆胸了，一看
术后效果还可以又燃起了隆胸的
希望。但她术后需要一段时间恢
复，要做就是后话了。”邹力君说。

据邹力君介绍，奥美定学名

又叫聚丙烯酰胺水凝胶，曾作为
隆胸最好的材料在国内广泛使
用，后因其引起乳房炎症、感染、
硬结、变形、移位、残留、致癌等诸
多并发症被国家药监局禁用；奥
美定虽被禁用多年，但曾经接受
该材料隆胸的女性数量庞大，近
些年仍有大量患者陆续出现不同
并发症而接受假体取出术；目前
手术能将患者体内的大部分奥美
定取出，但能够将全部奥美定及
其与自身组织粘连的部分全部清
除较难，残留在乳房内的奥美定
日后仍会出现各种并发症，给患
者带来困扰；乳腺外科目前开展
的“腔镜引导下注射物假体取出
术”能够精准、直观、彻底地将奥
美定注射物取出，为患者带来了
福音。

邹力君说：“腔镜一般适用于

腹腔、胸腔等有腔隙的部位，乳腺
内看似难以使用腔镜，所以乳腺
科的医生很少往这方面想，我们
有过这样的思考，再经过摸索、进
修学习，最终掌握了这门技术，并
在这位患者身上成功地实施了首
例手术。”

据了解，市一院乳腺外科是
我市首家创建拥有独立病区的乳
腺专科，也是我省市级医院最早
成立的乳腺疾病诊治的专业科
室，经过十多年发展，在邹力君的
带领下，该科已走在乳腺外科治
疗技术的最前沿，成为鹰城乃至
豫西南地区百姓口中的乳腺外科

“金字招牌”。科室现有主任医师
1人、主治医师5人、住院医师1人，
全部为硕士研究生，已形成一支

“科、教、研”三位一体的乳腺外科
专业人才队伍。

爱美的你他们最懂
市一院乳腺外科为一患者彻底清除奥美定

开栏的话：今年6月以来，市一院围绕“改善就医环境、优
化服务流程、强化服务理念、创新服务举措、提高服务质量”，强
化以患者为中心的服务理念，充分发挥互联网、大数据、人工智
能和新医疗技术的作用，加强信息共享、服务衔接，使诊疗更加
安全、就诊更加便利、沟通更加有效、体验更加舒适，从而让患
者的就医感受得到全面提升。新举措成效如何？从今天起，本
栏目陆续推出记者在市一院的报道。

市一院愿您感受更好

优化流程

医生为患者手术

据新华社赫尔辛基7月4日
电（记者 朱昊晨）一项中国和芬
兰合作的研究项目揭示了燕麦和
黑麦麸纤维促进肠道中有益微生
物生长的机制。

芬兰研究人员7月 3日说，
在由东芬兰大学、芬兰国家技术
研究中心和香港大学生物科学学
院联合进行的这一项目中，小鼠
被分别喂食富含燕麦或黑麦麸的
高脂饮食，最终结果表明燕麦能
够增强小鼠肠道中的乳酸杆菌
属，黑麦麸则提高了肠道中的双
歧杆菌属水平。

动物肠道中数量庞大的微生
物被称为肠道菌群。此前人们已
知膳食纤维会引起肠道菌群功能
的改变，从而调节肠道环境，但具
体调节与代谢路径和机制在很大
程度上尚未清楚。据介绍，这项

研究确定了补充燕麦和黑麦麸纤
维后肠道菌群产生的代谢产物的
差异，以及如何与宿主在代谢中
产生不同的相互作用。

研究发现，燕麦会影响胆汁
酸受体的功能，黑麦麸会改变胆
汁酸的产生过程，从而以不同方
式改善人体内胆固醇的代谢。两
者都可以减轻与脂肪肝等疾病相
关的肝脏炎症，并抑制体重增长。

东芬兰大学教授马尔尤卡·
科莱麦宁在接受新华社采访时表
示，这项研究或将促进提供单独
的燕麦或黑麦麸纤维成分产品的
面世，而摄入这两种纤维的好处
还包括能增加人体内其他有益物
质。

在芬兰，燕麦和黑麦是深受
人们喜爱的食物。黑麦面包是芬
兰传统特色食品。

中芬合作研究

揭示燕麦及黑麦麸对健康的益处


